

C. Texto: PROGRAMA DEL FRENTE POPULAR. 1936

INTRODUCCIÓN

Tipo de texto: Fuente primaria de carácter público

Naturaleza: un texto político, es el programa electoral de una coalición de partidos, el FRENTE POPULAR.

Autor: colectivo, los partidos integrantes de la coalición.

Destinatario: la nación, ante las elecciones de febrero de 1936.

Fecha: 15 de enero de 1936, publicado al día siguiente en el periódico del PSOE *El Socialista*.

Síntesis:

El texto es un fragmento del programa electoral del Frente Popular. En él se señalan puntos de acuerdo: amnistía para los delitos políticos relacionados con la revolución de 1934, la compensación a las familias de las víctimas, el restablecimiento de la Constitución de 1931 y de la legislación social del primer bienio, la creación de escuelas...

También se señalan en el programa los puntos de desacuerdo: los republicanos no aceptan los principios de los socialistas referidos a la nacionalización de la tierra y su entrega gratuita a los campesinos, ni el control obrero.

ANÁLISIS

Hechos:

Alcalá Zamora, Presidente de la República, se niega a entregar el gobierno a la CEDA, tras el escándalo del estraperlo que había hecho caer el gobierno del segundo bienio republicano, y convoca nuevas elecciones generales.

Ideas:

En España, como en el resto de Europa, están enfrentados tres grandes modelos políticos: la democracia, el fascismo y el comunismo.

La estrategia de unión de los demócratas, los partidos de izquierda y los obreros para frenar el ascenso del fascismo era defendida por los comunistas. Las coaliciones electorales que se formaron no significaban que los partidos estuvieran de acuerdo, de hecho no lo estaban, como queda claro en el texto, pero se trataba de evitar que ganaran de nuevo los partidos de derechas y cercanos al fascismo, que habían parado durante más de dos años todas las reformas políticas y sociales emprendidas en el primer bienio de la República.

Los partidos que formaban esta coalición eran: PCE, PSOE, POUM, IR, UR, ERC

CONTEXTO HISTÓRICO

Antecedentes:

La estrategia de "Frente Popular", unión de partidos democráticos y de izquierdas para parar el ascenso del fascismo en Europa, había sido diseñada por la Internacional comunista, se había llevado a cabo en otros países como Francia.

La defensa que hizo el PCE de esta estrategia le permitió ganar influencia frente a los radicalismos de la CNT y parte del PSOE.

Causas:

Evitar el triunfo de los partidos de derechas -CEDA- o fascistas -Falange- en las elecciones de 1936 es la causa por la que se forma esta coalición electoral.

Momento histórico:

Muy complicado. Gobernarán los republicanos con el apoyo parlamentario de los demás grupos. Se nombra Presidente de Gobierno a Azaña, pero la destitución como Presidente de la República de Alcalá Zamora (un error que alarmó a los sectores políticos más moderados) llevará a Casares Quiroga a la Presidencia de Gobierno y a Azaña a la Presidencia de la República (otro error, pues desde ese puesto pierde el poder ejecutivo de presidir el gobierno y utilizar sus habilidades políticas)

La victoria del Frente Popular lanzó al terreno de la conspiración contra la República a monárquicos, carlistas, militares africanistas y fascistas. El Gobierno intentó parar la conspiración militar trasladando a los principales líderes militares a Canarias (Franco) o Navarra (Mola)... pero lejos de conseguir su objetivo estos trasladados lo facilitaron.

Había un clima de crispación y enfrentamiento social muy grave: ocupaciones de tierras, huelgas, asesinatos... protagonizados tanto por fuerzas fascistas como por obreros, que llevaron al gobierno a ilegalizar la Falange y encarcelar a José Antonio Primo de Rivera.

Los asesinatos del Teniente Castillo y del político Calvo Sotelo el 12 y 13 de julio de 1936 fueron el detonante final del estallido de la Guerra Civil el 18 del mismo mes.

Consecuencias:

Victoria, por un estrecho margen de 150.000 votos, de la coalición del Frente Popular en las elecciones de febrero de 1936 que obtuvo el 34% de los votos, frente al 33% del Frente Nacional (coalición de partidos conservadores y monárquicos).

Formación de un gobierno, exclusivamente formado por los partidos republicanos, que retomó las reformas del primer bienio de la República, amnistió a los trabajadores represaliados tras la revolución de Asturias de 1934, restableció el Estatuto catalán y la Generalitat, reemprendió las reformas agraria y educativa..

CONCLUSIÓN

Como cualquier programa electoral es un documento subjetivo: presenta el punto de vista y el plan de acción política de los partidos firmantes. La importancia de este programa electoral en 1936 es indiscutible y a nosotros nos permite conocer las prioridades, los acuerdos y desacuerdos de los partidos integrantes del Frente Popular.

BIBLIOGRAFÍA

- <http://h2tiemposmodernos.blogspot.com.es/2010/05/comentario-de-texto-historico.html>